

tion, tout cet ensemble d'absurdités qui constituent ce qu'on nomme la civilisation moderne, ont, en France, leurs principales chaires et leurs coryphées les plus autorisés ; c'est là que bouillonne, à son plus haut degré d'effervescence, l'anticléricalisme.

C'est une gloire insigne et un incomparable honneur pour nos frères, les valeureux catholiques de France, de lutter dans une pareille arène et d'y remporter les triomphes qu'ils obtiennent en des conditions si désavantageuses ! Eh bien ! puisque l'antre des ténèbres les plus épaisses est là, il convenait aussi que Dieu y fixât cette irradiation de la toute-puissante lumière ; puisque le gros des forces du mal était là, là aussi devait se déployer plus glorieuse la manifestation de ses ineffables bontés. *Hic conculcandæ, dit l'éloquent docteur déjà cité, philosophiæ opinioniones, hic dissolvendæ erant terrenæ sapientiæ vanitates, hic confutandi dæmonum cultus, hic omnium sacrilegiorum impietas destruenda, ubi diligentissima superstitione habebatur collectum quidquid usquam fuerat vanis erroribus institutum.*

SARDA Y SAVANY.

LETTRE DU NORD-OUEST

St. Henri Vermillon, 24 juin 1890.

Monseigneur et Révérendissime Père.

Plus heureux que moi, cette lettre vous trouvera à la Nativité. J'en suis bien jaloux. Je veux lui confier au moins l'expression de la vraie grande joie que me fait éprouver le retour de Votre Grandeur au milieu de nous. Joie d'autant plus grande, mieux sentie, qu'un instant, tout espoir de retour nous avait presque été enlevé. Nous sommes heureux de votre retour, Monseigneur, comme le seraient ses enfants au retour d'un père bien-aimé, et depuis longtemps absent. Si tous sont heureux, moi surtout, vous le savez, Monseigneur, j'ai des raisons toutes spéciales de remercier la Divine Providence de vous revoir de nouveau à notre tête. Je suis votre enfant à plus d'un titre, et puis la nouvelle position où je me trouve réclamait la sagesse, la prudence, l'expérience dont Votre Grandeur s'est servie pour la conversion des sau-